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20年前我见到农村学生
在这样的教室里上课

□纪建国 文/图
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毫米级小孔就能消除甲状腺结节、腺瘤、囊肿
近年来， 我国甲状腺疾病尤其是甲状腺结

节患者增长明显，最新调查结果显示 ：我国甲
亢患病率为 1.3%�，甲减患病率是 6.5%�，甲状腺
结节患病率是 18.6%�。 国内外的临床研究证明，
女性甲状腺患病率是男性的 6-10 倍。 目前，我
国甲亢患者有上千万，甲减患者高达几千万、而
甲状腺结节患者高达上亿。 但由于公众认识度
较低， 甲状腺患者中只有 5%左右接受了治疗。
为了让更多的甲状腺疾病的患者得到规范科学
的治疗，日前，煤炭总医院开展的微波消融治疗
甲状腺结节、囊肿、肿瘤等甲状腺疾病则为更多
患者带来福音。

传统手术让人望“刀”生畏
甲状腺结节是一种生活中常见病、多发病，

大多甲状腺结节患者早期没有任何症状，只是在
体检中被发现。 若查出患有甲状腺结节，有人一
听到“结节”两个字就非常紧张 ，生怕自己得的
是不治之症 ； 另一些人则认为结节没什么大不
了的，既不痛又不痒，随它去好了。 煤炭总医院
副院长、普外科主任周正表示，其实这两种极端
观点都是不科学的。 一旦发现甲状腺结节，应第
一时间做进一步的检查和评估，咨询专科医生，
判断其性质才是科学的做法。

周正介绍，甲状腺结节是一种常见的甲状腺
疾病，如果患者被诊断为炎性或良性结节，没有
必要采取传统的手术方式。 更需注意的是，传统
手术之后，甲状腺腺体可能受到破坏，功能也会
减退， 可能终身服用内分泌制剂来控制甲状腺
功能水平。 此外，对于女性而言，传统手术后还
会留下一道永远不可抹去的疤痕， 不管从身体

上还是心理上都将受到双重的打击，在一定程度
上，还会影响生活质量。

创新：毫米级超微创技术落户煤炭总医院
为了让更多的甲状腺疾病的患者得到规范

科学的治疗，远离传统手术之苦。 日前，治疗甲
状腺疾病的超微创技术———微波消融术正式落
户煤炭总医院，这也标志着甲状腺结节、囊肿、
肿瘤的治疗摆脱了传统手术的时代。 周正介绍，
煤炭总医院是公立三级甲等医院，甲状腺外科是
医院的重点科室，开展微波消融术就是为了在甲
状腺“超微创”治疗技术领域起到开拓性的发展，
以惠及更多备受甲状腺疾病煎熬的患者。 微波
消融术可以说只要毫米级超微创手术， 小孔就
能消除甲状腺结节、腺瘤、囊肿，无论从微创性、
安全性、 美容性还是有效性等方面都不失为甲

状腺疾病的上选、可信赖的诊治方案。
微波消融术运用德国第三代冷循环微波消

融仪， 配合美国四维靶向可视显像系统精确锁
定病灶， 将 0.88mm 微波细针精确介入到病灶
点，通过低声超强波覆盖病灶，迅速产生 60℃的
高温，使病灶细胞产生凝固性坏死，达到微创清
除病灶的目的。 该技术具有可视、治疗时间短、
创口微小仅需 1 毫米、 更大限度保全甲状腺的
功能等优点。 与传统手术相比，具有“创口小、不
留疤、非口服、保功能”等诸多优点，深受广大患
者欢迎。

周正表示，微波消融术解决了过去甲状腺外
科“一道疤“的难题。 由于保留了甲状腺功能，因
此术后不完全依赖药物维持甲状腺功能，摆脱了
传统手术切除甲状腺后不得不终身服药的困扰。
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甲状腺疾病医疗技术新进展

2015年3月15日上午 ， 李克
强总理在人民大会堂回答记者提
问时说： “中国依然是一个发展
中国家， 中国大约还有两亿人口
处在贫困中……” 总理的一番话
让我想起了20年前河北省一个小
学校学生上课的情景。

20年前， 全国开展了大规模
的希望工程爱心救助贫困生活
动。 1994年年底， 我随原宣武区
长椿街市场饮食组的3位个体工
商户代表到河北献县为贫困学生
捐衣物。 这3位个体户一位叫邓
玉星， 一位叫王金丰， 还有一位
是年逾花甲的刘秀英老大妈， 他
们3位作为当时市场饮食组的12
家个体工商户代表， 带着大家为
贫困学生购买的羽绒服、 书包文
具和一些捐款， 驱车200多公里
来到献县， 为十几名特困学生送
去了衣物和捐款， 并与这些学生
结成了帮扶对子， 鼓励他们好好
学习、 立志成才。 捐助仪式后，
我在路庄中心小学的一个教室里
拍下了这张照片。 看到孩子们在
四面透风且没有取暖设施的教室
里上课， 心里很不是滋味儿。

20年过去了， 那些孩子们今
天都已经长大成人了， 看到这张
照片一定会感慨万分。 我欣闻现
在许多乡村的中小学校发生了翻
天覆地的变化， 很多学校的校舍
已成为当地最漂亮的建筑， 我期
待， 河北省献县的孩子们今天也
一定是在宽敞明亮的教室里读书
学习， 接受现代化的教育吧。

每次翻开家里那本老相册 ，
妻子都会指着一张我吃肯德基时
的照片笑话我： “瞧， 你吃东西
多没样儿！” 我则不置可否地看
着她， 不笑不语。

26年前， 我的一位同事调到
一个中外合资企业， 那时这可是
个新鲜事。 几个月后的春天， 他
回到我们的办公室讲起了自己发
财的故事， 大伙听得都挺入迷。
那些年北京这样的事挺多， 因为
我们的生活走进了改革开放的新
时代， 大伙起着哄让他请客。 那
哥们倒也豪爽 ， 手一挥 ， 说 ：
“走， 今天中午前门肯德基， 我
请客。” 我们几个人起着哄地蜂
拥来到了快餐店。 当时这里可是
京城里少有的几家洋快餐店， 普
通百姓一看了装潢那么精致的店
面， 甚至不敢轻易涉足， 我是怀
着忐忑不安的心情走进去的。 因
为那时京城很多小吃店都给人留
下了脏乱差的印象。 那里却是窗
明几净， 尽管是中午十一点了。
食客也不是很多， 安安静静， 一
切都显得井然有序。 这样的就餐
环境， 让我们以为进错了店门。
我那位老同事很自然地坐下， 从
容地点餐。 一盘盘金黄色的炸鸡
块， 一杯杯饮料， 摆到了我们每
个人面前， 大伙再也没有先前的
拘谨， 畅吃畅饮， 边说边笑。 有
人还拿出了相机拍照， 从此也就
留下了我这张正在吃肯德基的照
片。

在我的印象中， 那以后北京
的街头先是如雨后春笋般出现了
很多家麦当劳肯德基等洋快餐
店 ， 后是湘川鲁粤风味香飘京
城。 几年的时间餐饮业的竞争，
让北京人的口味丰富了许多， 就
餐环境一下变了个样。 无论是传
统的小吃店还是洋快餐店， 所有
的店铺都在那几年变得干干净净
了， 我们的城市也在不知不觉中
进步了 ， 在有序的竞争中发展
了。

整理壁橱时， 一个皮箱映入
眼帘， 看着好亲切。 虽然放在壁
橱已有十多年未曾打开， 但我知
道那里面装着什么， 是我和爱人
相识、 相恋、 步入婚姻殿堂、 两
地分居之间写的全部信件 ， 共
630封。

上世纪九十年代初， 我们通
过熟人介绍相识， 很快便开始热
恋。 当时他在大连上军校， 我在
河南工作， 书信成了我们之间谈
情说爱的主要方式。

一年中最多2次相聚 ， 其余

时间都靠鸿雁传情。 他不忙时两
三天给我写一封信， 我比较懒，
一般一周写一封信 ， 有孩子之
后， 写的信就更少了。 所以， 7
年中， 他给我写了391封， 我写
了239封。 我调到北京时， 除了
生活必需品之外， 还带了他写给
我的全部信件。

我们在信中交流感情、 互诉
思念、 分享喜悦、 相互鼓励； 也
在信中探讨工作、 兴趣爱好等；
有在月圆之夜看到别人成双成
对、 花前月下， 而自己形单影只
的忧伤； 也有节日不能团聚的惆
怅……

那时， 信成了我生活中的重

要部分， 天天都在盼信、 等信、
读信、 写信中度过， 有兴奋、 有
失落、 有意外惊喜， 也有收不到
信的打击。 有一次， 因为邮差的
疏忽把信送错了地方， 害得我一
周没看到他的信， 各种猜测搅得
我坐卧不安， 立即跑到邮局给他
打长途电话， 整整等了6个小时
才接通。

我们还经常买些漂亮的信
封， 贴上纪念邮票， 装着我们的
爱在空中穿梭……

这些信增进了我们之间的了
解， 加深了感情。 等我们结束两
地分居生活走到一起时， 没有因
为柴米油盐酱醋茶的琐碎而影响
夫妻感情， 相反， 他总觉得孩子
小时他不在身边而对我愧疚， 处
处体贴包容。

这些信是我们的宝贵财富 ，
我准备有时间好好整理一下， 一
封封打开再读一遍， 重温一下那
时我们的爱情。

■青春岁月
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